

ASTURIAS.

De una asturiana, de unos 38 años. Dice no querer a la Falange, pero cree que Franco no es malo y que ha llevado a España a "una estricta neutralidad". La conversacion fue breve y se hizo en compañía de infinita de familiares. No dice cosas de importancia. Hace un año, fue a España a hacer negocios pero ha vuelto sin hacerlos porque aquello está malo.

Dice que España no irá a la guerra porque ya se ha pasado el mayor peligro, pues cuando había temor "era cuando los alemanes dominaban a España" pero que hoy que se lleva bien con todos, con los ingleses y los alemanes no hay tanto peligro. Ahora bien "si alguien le pincha está justificado que España vaya a la guerra" pero mientras tanto no. El pueblo por su parte no quiere ir a la guerra y a veces se escuchan frases como esta "Daría cualquier cosa porque no nos metieran en la guerra".

"Rusia se come muchos hombres". Se refiere a la Division Azul diciendo que en ella había muchos voluntarios, pero al aclarando al mismo tiempo que los oficiales obligaban a alistarse a los soldados por el conocido procedimiento del paso adelante. Refiere que el envío de la Division Azul fue una maniobra de Franco para impedir que España fuera a la guerra en su totalidad, que debe a los compromisos y a la dominación alemana, entonces había un gran peligro de guerra y se temía que todo el pueblo por las buenas o a la fuerza fuera obligado a marchar a Rusia, pero Franco lo impidió organizando la Division Azul, compuesta de voluntarios. Así no se comprometía España, no iba a la guerra todo el pueblo y se cubría el compromiso con los alemanes.

Ha visto en Oviedo alguna gente de los supervivientes de la que ha vuelto del frente oriental. Muchos están delgados, pero hay otros bien gordos, lo que quiere decir "que en el frente les dan muy bien de comer". Ellos tienen la boca cerrada, no hablan nada, porque eso es peligroso.

Se queja de que estén bajo las ordenes de los alemanes y sean tratados como alemanes.

Dice que hay mucha gente todavía por los montes en Asturias. Que no pueden acabar con ellos, porque se pasan de montaña a montaña, y también actividades.

Después dice algo en relacion con el hambre. Dice que en España hay bastante hambre, aunque "como son seis años de guerra, en cierto modo es natural. Si la guerra durara unos pocos años más todo el mundo estaría así". Cuando se le dice que la guerra termine en el 39, contesta que es la guerra le está haciendo tanto daño a España como la suya. No niega que los alemanes selleven los viveres.

Dice que se produce muy poco carbón, porque los mineros trabajan muy poco debido a la insuficiente alimentación.

Dice que a la Falange le odia todo el pueblo por lo que ha hecho. Se refiere a los crímenes de los falangistas. Habla de que se han hecho ahora varios indultos y que la gente está saliendo a la calle pero que quedan todavía muchos presos, aunque la mayoría están siendo llevados a los batallones de trabajo. Los batallones de trabajo son preferidos por los prisioneros porque en ellos por lo menos toman el sol y el aire y aunque tenga algo que trabajar no se encierran como en las cárceles.

H. 4-1-43


 ARCHIVO